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♦  Публикуем еще шие диплом на между- дент мехфака, член фо-
две работы из серии народной фотовыставке тохроники УПИ А. Зу-
*Характеры», завоевав- в Берлине. Автор— сту- ев.

Молодежный центр «Весна УПИ»
приглашает студентов и Комитет ВЛКСМ  УПИ — организация различ-

сотрудников а такж е с03Дает при центре «Вес- ных досуговых мероприя-
пязличиые твопчегкие на У п и » комсомольскую тий для молодежи, различные творческие органнзацНЮ с правами
коллективы принять уча- первичной. ~  РеализаЧия молодеж-
стие в подготовке и про- Направления работы: ^п о гш ш м  КУЛЬ
ведении 15-го студенче- — организация и про- У! Р° Р ■ •
ского фестиваля «Весна ведение фестиваля «Вес- Папка для заявлений 
У П И-90», посвященного на УПИ» и 70-летия находится в комитете- 
7О-летию УПИ. УПИ, ВЛКСМ.

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО
к коммунистам Свердловской областной

парторганизации

В поисках ответа
Новый учебный год со

циологическая лаборато
рия начала с экспресс-оп
роса, темой которого ста 
ла обстановка в стране, 
определение пути выхода 
из кризисной ситуации, 
где привычные вопросы 
«что делать?» и кто «ви
новат?», дополнились воп
росом, «кто будет де
лать?».

В коротких беседах- 
интервью приняли уча
стие 74 сотрудника, пре
подавателя и 57 студентов 
нашего института (всего 
131 человек). В первом 
вопросе о специфике ре
форм, проводимых в стра
не, по существу было два 
вопроса. Сначала каждый 
отвечающий должен был 
решить для себя, нужны 
ли вообще какие-то пре
образования или доста
точно вернуться к прош
лому, к временам адми
нистративно - командной 
системы с сильной вер
ховной властью. К по
следнему варианту поло
жительно отнеслись не
многие — всего 7,6 про
цента. Для остальных 
альтернатива авторитар
ного государства оказа
лась невозможна: «толь
ко не это», — звучало 
на предложенный вопрос.

Вторая половина вопро
са относилась уже толь
ко к тем, кто считает путь 
реформ необходимым ус
ловием сегодняшнего дня 
страны, — это 92,4  про
цента опрошенных. Но
какой вариант предпочти
тельнее: постепенное про
ведение реформ или ра
дикальная перестройка 
общества? Д ля части оп
рошенных естественны' 
были сомнения: с их точ
ки зрения и так уж очень 
много радикальных пе
ремен. Эта группа (24,4 
процента) склонилась к 
более консервативному, 
правому варианту, что
действовать нужно посте
пенно. Но победила в на
шем опросе, представляю
щем мнение малой группы 
общества, группа сторон
ников радикальны х мер, 
глубоких реформ нашей 
жизни — 67,9  процента, 
ответов.

Казалось бы, два по
следующих вопроса интер
вью менее глобальны, 
конкретны, но они вы зва
ли большие затруднения 
у отвечавших: кто может 
осуществить перестройку 
и кто мешает это делать.

Д есятая часть опрошен
ных считает, что никто не 
способен в настоящее вре

мя осуществить так не
обходимые нам перемены. 
Чуть менее трети отдает 
предпочтение Верховному 
Совету, но оговаривая оп
ределенные условия: мо
жет быть, в единстве с 
межрегиональной депутат
ской группой (22 ,2  про
цента); может быть, с не
формальными организа
циями (21,4  процента). 
Часть людей ищет в на
шем и не нашем обществе 
другие силы, способные 
помочь стране выйти из 
кризиса (21,4  процента). 
Определенные надеж ды 
связаны со съездом на
родных депутатов (12,2  
процента). Меньше воз
лагается надежд на Совет 
Министров (5,3 процента), 
ЦК КПСС (5,3 процента), 
М. С. Горбачева (4 ,6  про
цента). Ни один из 131 
человека и самих социоло
гов, проводящих опрос, 
не сказал, что успех пе
рестройки будет зависеть 
и от нас с вами, от выс
шей школы. Зато в вопро
се, кто виноват, что меш а
ет перестройке, многие 
(17,6  процента) обвиняли 
всех нас, и себя в том 
числе, видя помеху пере
мен к лучшему в инерт
ности системы, инертности 
людей. Но все-таки, льви
ная часть обвинений до

сталась партийному и со
ветскому аппарату (62,6 
процента), министерствам 
и ведомствам (28 ,2  про
цента), лидерам теневой 
экономики (19 ,9  процен
та), «сталинистам» (9,9 
процента) и другим (15,3 
процента).

В заключение два сло
ва о цели этого маленько
го исследования. Во-пер
вых, отмечен не угасаю
щий интерес к обществен
ным проблемам, люди 
вступали в беседу заин
тересованно, думали, ис
кали ответы в этом раз
говоре.

Во-вторых, почти 70 
процентов ждут радикаль
ных перемен и, следова
тельно, готовы к ним, го
товы начать с себя, в 
своем коллективе, в сво
ем деле, а это уже шаг в 
перестройке.

В-третьих, социологиче
ская лаборатория хочет 
помочь вам узнать мнение 
друг друга, чтоб оно ста
ло общественным мнени
ем, и просит — всех со
трудников. преподавате
лей, студентов предлагать 
свою тему для будущих 
экспресс - опросов. К 
вашим услугам почта га
зеты и социологическая 
лаборатория.

50 лет кафедре металлургии 
легких металлов

Кафедра обеспечивала 
страну крылатым м етал
лом. В первые годы вой
ны Уральский алюминие
вый завод один сраж ался 
против заводов Западной 
Европы, работавших на 
фашистскую Германию. 
Вопрос расш ирения сы рь
евой базы за счет ис
пользования местных ре
сурсов имел исключи
тельную важность, и его 
успешное решение было 
отмечено присуждением в 
1942 году Государствен
ной премии ученым ка
федры — Ф. Ф. Вольфу, 
JI. А. Бугареву, В. Я. Чуп- 
ракову, Л. Э. Лосеву,
В. С. Чемоданову, А. А. 
Гайлиту, А. А. Евтюгову. 
Позднее технология про
фессора, заведующего ка
федрой Ф. Ф. Вольфа 
была реализована и на 
Богословском алюминие
вом заводе.

...За  годы своего сущ е
ствования кафедрой под
готовлено 1532 инжене
ра, 49 кандидатов наук, 
7 выпускников стали док
торами наук.

В научно-исследова
тельской работе фунда

ментальные исследования 
выполнены по изучению- 
свойств и строения алю- 
минантных растворов, кол
лоидно-химических свойств 
красных шламов. Основ
ные результаты  этих ис
следований обобщены в 
монографиях С. И. К уз
нецова с соавторами, на 
многие годы ставших на
стольными книгами для 
специалистов глиноземно
го производства.

Общеизвестны достиже
ния ученых-выпускников 
кафедры и в развитии 
теоретических основ элек
трометаллургии легких 
металлов, обобщенные, 
например, в монографии 
JI. Н. Антипина и С. Ф. 
Важенина.

Сегодня деятельность 
всего коллектива подчиня
ется задачам реконструк
ции уральских заводов, 
повышения качества выпу
скаемых специалистов.

2 0 — 21 октября 1989 г. 
кафедра приглашает вы
пускников на свое 50-ле
тие!

В. Л ЕБЕД ЕВ , 
профессор, 

зав. кафедрой.

Партийная организация 
физико - технического фа
культета Уральского поли
технического института име
ни С. М. Кирова присоеди
няется к оценке состояния 
дел в областной партийной 
организации, высказанной 
на IV пленуме Свердлов
ского ГК КПСС и в откры
том письме народных де
путатов СССР от Свердлов
ской области — членов 
КПСС.

Логическим следствием 
этой оценки является пред
ложение о проведении 
внеочередной областной 
партконференции, выска
занное рядом первичных 
партийных организаций и 
поддержанное IV плену
мом ГК КПСС.

Естественно было бы ожи
дать, что пленум обкома 
КПСС в духе перестройки 
вынесет это предложение 
на обсуждение первичных 
парторганизаций области, 
однако он просто проголо
совал против.

Такое пренебрежение к

мнению низовых парторга
низаций находится в явном 
противоречии с процесса
ми демократизации, наби
рающими силу » и в партии 
и в обществе в целом, и 
лишний раз подчеркивает 
как неблагополучное со
стояние дел в областной 
партийной организации, так 
и настоятельную необходи
мость проведения внеоче
редной областной партий
ной конференции, которая 
должна дать импульс к ре
шению давно назревших 
политических, экономиче
ских, внутрипартийных и 
кадровых вопросов в пла
не подготовки к XXVIII 
съезду КПСС. В частности, 
обсудить введение прямых 
выборов руководящих ор
ганов партии.

Партийная организация 
физико - технического фа
культета УПИ им. С. М. 
Кирова не считает, что пле
нум обкома КПСС выразил 
мнение большинства ком
мунистов области по обсуж
даемому вопросу. Поэтому

мы призываем все первич
ные партийные организа
ции области обсудить на 
ближайших партийных соб
раниях необходимость про
ведения внеочередной об
ластной партконференции и 
довести свое мнение до 
обкома КПСС и всех ком
мунистов области.

Обращаем внимание всех 
коммунистов, что для со
зыва конференции необхо
димо, чтобы в ее пользу 
высказывалось более одной 
трети членов областной 
парторганизации (Устав
КПСС, п. 44) — 90 из 270 
тысяч. По данным Сверд
ловского ГК КПСС на 
05.10.89 за проведение кон
ференции высказывалось 33- 
тысячи коммунистов.

Товарищи! Успех пере
стройки, авторитет и влия
ние партии сегодня в ру
ках каждого коммуниста)

Принято единогласно на 
партийном собрании фа
культета 6.10.89.

ф  ЭКСПРЕСС — ОПРОС



Не могу согласиться!
с тезисом Б. Ш мелем о и 52 часа самостоятель- 
непомерио раздутой доле ной работы студента под 
идеологических днсцип- руководством цреподаваг 
лии в учебном плане. Во- теля, всего 420 часов, 
первых, при общем объе- т. е. меньше 10 процен
т е  учебного времени 4300 тов.
—4700 часов за пять лет Во-вторых, отказываясь 
на доліо общественных от гипертрофнромнной 
наук приходится 368 ча- идеологической функции 
сов аудиторных занятий общественных наук, мы

ие должны забывать об 
нх потенциальных воз
можностях в решении 
проблем гуманитаризации 
технического образования. 
Согласитесь, чисто техно
кратический Подход в 
подготовке специалистов 
сегодня просто неприем
лем.

А. ТИТКОВ, 
декан ФОНа.

Э М ОЦИОНАЛЬНАЯ 
статья В. Ш мелева 

(«ЗИ К » от 28.09.
89) будоражит наболев
шие вопросы. О них го
ворят, спорят и редко 
приходят к единому мне
нию — и о самой статье, 
о об отдельных ее поло
жениях. Я далеко не со 
всем в ней согласен, но 
обсуждать проблемы не- 
обходимо, и предложение чргкяоа 
автора о конференции я 
поддерживаю.

Чтобы не впадать в бес
конечные споры, предла

Нужна информация
Такой контроль можно акцию и т. д. Если такую 

проводить письменно в информацию регулярно 
больших потоках, Думаю, собирать и накапливать, 
что преподаватель согла- а затем публиковать, то 
сится пожертвовать на можно будет судить об 
это минут двадцать. Эту эффективности педагоги- 
работу можно начать на ческих нововведений (сво- 
общественных началах, а бодного посещения, уско- 
іНоординировать ее смо- ренного обучения и т. п.)*

Такая информация ну-методи-
чеекая комиссия институ- жна и студентам для обь- 
та. Некоторый опыт про- ективного взгляда на са- 
ведения контрольных по мих себя именно сейчас, 
определению сохранности когда они включаются в 
знаний на нашей кафед- управление вузом, его 

гаю рассмотреть «беду ре есть. перестройку и оценку пре-
№  1» по-иаучному, начав Цель вопросов — дать подавателей. В идеале 
со сбора объективной ин- информацию о состоянии же контроль за получе- 
формации. Давайте про- дел. Хотелось бы в каж- нием и сохранностью зна- 
водить экспресс ■- опросы дом номере «ЗИ К а» видеть ний должен осущест- 
студентов разных факуль- рубрику «Экспресс конт- вляться независимым от 
тетов и курсов по разным роль» и читать, сколько института государствен- 
предметам. В каждой на- студентов такого-то кур- 
уке есть вопросы, на ко- са из присутствующих на 
торые специалист может лекции не смогли решить 
ответить в любое .время простейшее уравнение, 
дня и ночи. написать химическую ре-

ным органом.

Г. ХОДАК, 
доцент кафедры ВМ н 

УМФ.

Герой учебы... лодырь дых специалистов. 
Социологические

тени. Если лет 30 тому 
назад отличники учебы 
поощрялись туристскими 
поездками, путевками в 
дома отдыха и санатории, 
денежными премиями, то

Какому студенту окаэы- ников в читальных залах, 
вают внимание деканаты? Заведующим кафедрами, де- Д°ваниа занятости студен- 
Что требуют они от ка- канатам, по-видимому, еле- тов и старшеклассников 
федр в отношении учебы дует обобщать учебу ли- Москвы показали, что в 
студентов? Основное тре- деров на страницах газет, среднем каж дый из них 
бование — не иметь за- Ж елательно добиваться тРатит два-три часа в 
долженностей после сессий, для отличников учебы по- День на кино или телеви- 
Следовательно, основная вышенных стипендий или Э0Р- Перегрузки студен- 
работа деканатов сводится дополнительных стипен- тов в учебе нет. Только в 
к неуспевающим студен- дий от предприятий. Наз- периоды сессий они ин- 
там и лодырям. Эти сту- рела задача дифференци- тенсивно работают, да и то 
центы становятся героями ровать оплату за подготов- по конспектам лучших 
учебы. ку инженеров в УПИ в за- студентов. Многие даж е

А отличники остаются в висимости от успеваемо- на четвертом курсе не
сти студентов. Если, Умеют работать со специ-
допустим, эта средняя оп- ильной литературой — это
лата равна 13 тысячам очень тревожный факт,
рублей, то оплату за ии- Хорошо ли мы, преподава-
женера с посредственны- тели, учим и правильно
ми оценками снизить до ли оцениваем знания сту-

теперь о них не пишут 10 тысяч рублей, а за от- Дентов на экзаменах и за-
даже в газете «ЗИК». личников — довести до четах?

Отличникам учебы нуж- 20 тысяч. Эта мера поз- По-видимому, назрела
но выделять лучшие ком- волит повысить интерес к необходимость организо- 
наты в общежитии, полу- учебе. Администрации надо ввтв дискуссию о качест- 
чение обедов, завтраков добиваться и повышенной ве подготовки инженеров в
и ужинов без очереди. В зарплаты, лучших жи- газете «ЗИК», а такж е в
библиотеках — то же са- лищных условий при уст- актовом зале,
мое; может быть, следует ройстве лидеров учебы на П. ПЕТУХОВ,
оборудовать столы отлич- работу в качестве моло- профессор.

Публикуем 
отклики на 
выступление 

Б, Шмелева 
«Надо что- 

то делать!» 
(<ЗИК>, 28 сентября)

Рнс. А. ПЯТКОВА.
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В парткоме УПИ
На очередном заседании член парткома A.B. 

Агеносов сообщил о работе центра «Гласность», в 
функции которого входит сбор информации, ее ана
лиз и обнародование, а также формирование проб
лемных вопросов, выработка идейных платформ и 
изучение общественного мнения. Центр создан для

реализации гарантированных Конституцией прав 
граждан на получение по любому вопросу полной и 
оперативной информации, на открытое н свободное 
обсуждение общественно значимых вопросов. Сегод
ня в стадии формирования группа центра, в нее мо
жет войти каждый, для кого дело гласности кажется 
интересным и полезным. Нужно позвонить по теле
фону 24-68 Агеносову Александру Васильевичу 
(Ежедневно с 11.30 до 12.15).

ВЗВОД ИЛИ ОРКЕСТР?
Первое впечатление от времени, их отштампова- гам.

статья Б. Шмелева («ЗИК» ла эпоха. И они играют Если дать кафедрам
Хё 31) — это крик душн. по тем правилам игры, ко- самостоятельность, нечез- 
Время от времени они раз- торые хорошо усвоили за нет проблема протнвосто- 
даются в прессе, когда со- многие годы. В основе яння фундаментальных и 
стояние дел близко ккри- этих правил оценка друг прикладных, общих н 
тическому. Вот и на сей друга н чувство комфор- вспомогательных. И уси- 
раз лейтмотив выступле- та; я знаю, что нужно го- лия будут направлены не 
ння — за прошедшие че- ворить н делать, чтобы на то, чтобы отторговать 
ты ре года в  институте быть хорошим. Правила себе больше часов, а на 
произошло изменений эти просты я устраивают взаимодействие препода- 
меньше, чем бы хотелось, они всех — нужно столь- вателей.
С этой точки зрения идет ко-то общественных нагру- Кафедра — это ор-
перечисление бед, огре- зон, научных работ, внзи- кестр, где каждый нспол- 
хов, провалов. тов в общежития, высту- няет свою партию, а ди-

Наверное, дело здесь плений... И вовсе не надо рижер руководит всем 
не в том, что ситуация, выкладываться или при- процессом. Ректорат же 
сложившаяся в институте, лагать усилия для того, зачастую видит в кафед 
отражает ситуацию в об- чтобы быть неформально рах взводы — окрик, н 
ществе. То, что она слож- хорошим. Такая система все встали смирно. И чте
ния, мне, как представите- устраивает и преподава- бы все походили друг на 
лю физтеха, ясно больше, теля, и студента. И по су- друга. Родилось это в*, 
чем остальным. Как про- ществу все работают на сегодня, всегда так было, 
фесснональную боль вое- то, чтобы эти правила ос- Например, зав. кафед-
приняли преподаватели тавались неизменными. рой — профессор. Но та- 
физтеха трагедию Черно- Но если бы ректорат, кое совмещение не всегда 
быля. И в любой отрасли Ученый совет, деканское полезно. Ведь ирофес- 
сегодня так. В медицн- совещание не вывешивали сор — ученый высокой 
не — это грязный шприц, таблички с данными о по- научной квалификации, а 
на железной дороге — не падании студентов в выт- зав. кафедрой — совсем 
переведенная вовремя резвнтель, воровстве н иное. Он в первую оче- 
стрелка, в стронтельст- т. д., а обнародовали свою редь администратор, хо- 
ве — некачественный газо- программу — социальное зяйственник. Так почему 
провод. Этот перечень мо- кредо, — положение из- бы ректору не сказать — 
жно продолжить не одним менялось бы к лучшему, ты, ученый, занимайся 
десятком пунктов. Чтобы преподаватель мог наукой, а у тебя, иаобо-

Непрофесснонализм нас почувствовать, что делает рот, лучше получится 
погубит, и преподаватели он не только то, что раз- быть зав. кафедрой? Если 
физтеха остро ощущают решено, но и песет нннци- бы кадровая политика ве- 
это. С этой точки зрения атнву «наверх». лась разумно, то за четы-
и беспокоит моих коллег, Так что же нужно еде- ре года в институте это 
как и автора статьи, воп- лать, чтобы к преподава- бы уже почувствовали, 
рос «Что же делать?*, телю относились как к Начинать надо с челб- 
Но сегодня нельзя гово- личности? Сразу и быстро века. И всеми средствами 
рить о каком-то исчерпы- добиться у Минвуза пол- показывать — а вот что у
ваюіцем рецепте неправ- ной свободы. Итогом это- нас делается хорошего!
лення. Это задача песню- го станет то, что студенты Но зачем хорошего мето- 
мннутная и непосильная. УПИ будут иметь свое лн- диета кафедра заставляет 

Мне кажется, начинать цо на «союзном рынке «двигать науку»? А про- 
надо в первую очередь с молодых специалистов». А фессора — заниматься не
воспитанна воспитателей, что делает для этого рек- свойственным ему делом? 
Часть нынешйнх препода- торат? Да, с его стороны И если изменится эта ие-
вателей — дети своего нам кое-что дали. Но если нормальная ситуация, это

мы хотим иметь большую и будет показателем того,
отдачу, то м дать нам ну- что администрация УПИ и
жно больше. Ведь уро- ректорат учитывают лич-
вень студента — это лн- ные качества и условия
цо кафедры. И если бы труда преподавателей. И
кафедра сама могла ре- видят в них личность, а
шать, в каком объеме, по не взвод новобранцев,
какой программе и как В. ПУЗАКО, доцент
учить... Но связан препо- кафедры
даватель по рукам и но- радиохимии Фт.

Президенту Советской социологической ассоциации, директору 

Всесоюзного центра изучения общественного мнения по социально- 
экономическим вопросам при ВЦСПС академику Т. М. Заславской

Остался год до XXVIII рестройка. Но это те во-

Уважаемая Татьяна 
Ивановна! В одном из 
своих интервью («К ом му
нист». №  8  1989 г.), ка
саясь итогов избиратель
ной кампании, пробудив
шей активность нашего 
народа, Вы очень точно 
подметили, что итоги вы 
боров для многих канди
датов в народные депута
ты СССР могли оказаться 
иными, если бы они вос
пользовались услугами 
социологии; «...достаточно 
было заблаговременно 
изучить настроение насе
ления, составить прог
ноз — и те, кто не су
мел добиться депутат
ского мандата, могли бы 
действовать по-другому, 
повернувшись прежде все

го лицом к народу».
Б ез боязни впасть в 

ошибку теперь уже мож
но утверждать, что среди 
народных депутатов, ко
торые получили истин
ное доверие народа па 
выборах, — это большин
ство прошедших через 
жесткое «сито» надуман
ных окружных собраний. 
Есть среди Них и комму
нисты,

К сожалению, мандат
ная комиссия I Съезда 
народных депутатов
СССР назвала только об
щее число членов и кан
дидатов в члены К П С С -  
1957, т. е. 87 процентов. 
Но разве все названные 
87 процентов — истинно 
«народные»? Эти вопро

сы вызваны тем, что, имея 
87 процентов коммунистов 
в депутатском корпусе, 
призванном вы раж ать ин
тересы народа, народ на
чинает обсуждать пробле
му доверия к партии. Кто 
разрешит этот парадокс? 
Мы считаем, что дело че
сти руководимого Вами 
ВЦИОМа прояснить эту 
проблему.

В названном интервью 
Вы сетовали на то, что к 
услугам социологов не 
очень охотно прибегают. 
Мы думаем, что партий
ный аппарат всячески бу
дят избегать этих услуг. 
Ведь это факт, что ряд 
делегатов от этого аппа
рата и послушных ему 
представителей рабочего

класса уже на Съезде на
родных депутатов СССР 
заявили, что критика пар
тии — это «нож в спину 
партии», это «клин м еж 
ду партией и народом». 

Сейчас, не дожидаясь.

съезда КПСС. Если мы 
хотим прийти к нему с от 
крытыми глазами, если 
мы поставили цель и 
дальше жить с открыты
ми глазами, если мы ут
верждаем. что партия — 
для народа. я не наобо
рот, то мы вправе полу
чить ответы на следую
щие вопросы:

1. Пользуется ли пар
тия доверием народа?

2. Каково отношение 
народа к партийному ап-

просы, без ответа на ко
торые трудно ожидать 
перестройки партии, о ко
торой сейчас так много 
говорится и пишется.

Мы предполагаем, что 
работники ВЦИОМА 
встретят огромное проти
водействие в работе над 
прояснением истины. Но 
если не Вы, то кто же? 
В Вашу поьзу и обще 
ственное мнение о народ
ных депутатах, вы раж ен
ное в письмах избирате
лей и опубликованное в 
еженедельнике «Аргумен
ты и факты» №  40.

Ж елаем  Вам успехов и 
готовы быть первым кол
лективом, который примет 
участие в опросе на no

li другие во-

п ара ту и, в частности, 
когда за дело возьмутся кто из членов Политбюро 
профессиональные орга- ЦК КПСС в настоящее, 
низации (ВЦИОМ или Ин- кризисное для страны вре- 
ститѵт социологии АН -мя, имеет авторитет в на- 
СССР), начались опросы роде?
«снизу». Один из таких оп- з . Не пришло ли вре- 
росов был проведен и в мя, когда нашей полити- ставленные 
нашем институте. Не бу- ческой, общественной просы. 
дем подробно останавли- жизнью должны руково-

(Принято на 
партийном 

собрании 
строительного 

факультета 
11 октября 

1989 г.).

ваться на его результа- дить компетентные пред- 
тах, но в качестве резю- ставнтели гуманитарных 
ме отметим, что партий- наук (экономисты, юрис- 
ному аппарату, как силе, ты. социологи)? 
способной вывести стра- Это. конечно, не все 
ну из кризиса, отводится вопросы, которые остро 
самая ничтожная роль. поставила перед нами пе-



Информация к размышлению
Урал по уровню раз

вития социальной сферы 
среди 11 экономических 
районов РСФСР находит
ся на 8 —9 месте.

Несколько примеров: 
обеспеченность врачами 
в расчете на 10 тыс. жи
телей составляет 82 проц. 
от средней обеспеченности 
по РСФСР. Средняя про
должительность жизни

около 67 лет, т. е. ниже, 
чем в целом по РСФСР 
(69) и СССР (69,6). На 
блюдается самый большой 
отток населения среди 
всех экономических рай
онов РСФСР, в настоя
щее время он составляет 
около 36 тысяч человек 
в год.

В среднем по Уралу в 
расчете на душу населе

ния денежные доходы со
ставляют 92 проц. по отно
шению к среднереспубли
канскому уровню, а рас
ходы на покупку товаров 
и оплату услуг — 87 проц.

За год одиннадцатой 
пятилетки в среднем в 
расчете на одного жите
ля капиталовложения в 
социальную сферу соста
вили 140 рублей (80 проц.

от среднереспубликанского 
уровня).

Район отличается край
не напряженным экологи
ческим положением. Ес
тественная обеспеченность 
водными ресурсами в 
шесть раз меньше, чем 
в среднем по РСФСР. 
Особо загрязнены города: 
в Свердловской области— 
Нижний Тагил, Красно 
Уральск, Кнровград, Рев- 
да, в Челябинской — 
Магнитогорск, Бакал,

Сатка, Златоуст, в Орен
бургской — Медногорск, 
Оренбург, Новотроицк, 
Орск, в Башкирской 
АССР — Уфа, Стерли- 
тамак, Салават, Ишимбай.

Затраты на охрану воз
душного бассейна очень 
незначительны и составля
ют по Уралу около 13 проц. 
от общих вложений иа 
охрану окружающей сре
ды, но эти средства осва
иваются лишь на 60 — 80 
проц.

В прошедшие 15 лет на 
Урале усилились негатив
ные явления — старение, 
снижение производствен
ного потенциала, отста
лость социальной сферы, 
загрязнение природной 
среды, вызванные несо
вершенством пропорций 
между сферами и отрас
лями хозяйства.

(Данные Института эко
номики УрО АН СССР).

'дицая, граж данская убе- Он часто ездил в Мо-
жденіюсть строителя но- скву в СНК, в нарком 
вого мира. И все ка мест прос и другие наркоматы, 
ва в превосходной степе- Больш е всего неугомон- 
ни. Но самым удивите ль- ногб ректора беспокоила 
ным его даром был ред- материальная база нового 
чайший талант оратора, технического вуза — его 
Мне посчастливилось слы- лаборатории, кафедры, 
шатъ лекцию Б е с с о н о в а у ч е б н ы е  классы. Сергею 
о международном поло- Аленсацдровичу удалось 
>кений... На каф едру сделать многое," и самое 
энергично выш ел строй- главное —■ решить вопрос 
ный мужчина средних о строительстве учебных 
лет. в отличном сером корпусов УПИ. 
костюме и белоснежной Член коллегии нарком-
сорочке с модным гал- проса А. Я. Вышинский

<
ш
ыа
2
К

et 
Ос
2
о S 
О
е

♦  К 70-ЛЕТ ШО УПИ

Эта публикация открывает новую рубрику, посвященную 
юбилею нашего института. Читайте
О РЕКТОРЕ, КОТОРЫЙ БЫЛ РЕПРЕССИРОВАН

С  ЕРГЕИ Алексее- ние к нам на должность 
внч Бессонов ро- заведующего кафедрой и 
дился в 1892 году вскоре был утвержден 

в городе Кнржаче Влади- ректором»... Благодаря 
мирской губернии в семье его энтузиазму институт 
рабочего - переплетчика, стали посещать иностран- 
Русский. Образование ные рабочие делегации, 
высшее. Член партии с Д ля «их устраивались 
1920 года. встречи со студентами и

С 1911 г. состоял в преподавателями. Предсе- 
партии соцналнг гов-рево- дательетвовал на встре- 
люционеров. в 1912— чах и говорил на любом 
1914 гг. учился в Швей- из европейских язы ков 
царнн, где вступил в Me- Сергей Алексеевич. Иног- 
ждународную организа- да выступал он и в каче- 
цию социалистической мо- стве переводчика. Прово- 
додежн. Но еозвращс 
нию в Россию был аре
стован и выслан в Волог
ду. В 1915 — 1917 гг. слу
жил в армии, после Фев
ральской революции 1917 
года был избран предсе
дателем полкового Сове
та. В 1917— 1918 гг. был 
членом исполкома Воло
годского губернского Со
вета крестьянских депу
татов, членом эсеровского 
губкома. Порвал с парти
ей эсеров в июле 1918 
года. В 1919 г. вступил 
добровольцем в Красную 
Армию. В 1912— 1924 гг. 
учился в Институте крас
ной профессуры, после 
окончания учебы был рек
тором Уральского поли
технического института 
(1 9 2 5 -1 9 2 7  гг.). Зат*«  
находился на работе в 
органах внешней торгов
ли и на дипломатической 
работе. С 1930 г. сотруд
ник советского торгпред
ства в Германии, в 1932 
году заместитель совет
ского торгпреда в Анг
лии, с 1933 г. советник 
Полпредства СССР в 
Германии.

Был арестован в 1937 
году в связи с делом о 
так называемом «антисо
ветском правотроцкист
ском блоке». 13 марта 
1938 г. С. А. Бессонов 
был приговорен к тюрем
ному заключению сроком 
на 15 лет, а 8 сентября 
1941 г. заочно — к рас- 

-стрелу.' «•'. і.и .з-
7 февраля 1966 г. во

енная коллегия Верховно
го Суда СССР отменила 
приговор. КПК при ЦК 
КПСС 5 августа 1966 г. 
восстановила его в пар
тии (посмертно)».

«Известия ЦК КПСС», Д«лись в институте в это 
1989, Л» 5. время различные совеща 

Примерно полтора года ния и съезды  научных об- 
назад, при осмотре экспо- Щесгв. Инициатором и ор- 
знцнн музея УПИ, я обра- ганизатором их проведе- 
тил внимание на фотоко- «ня был тоже ректор. Во 
пию — мужчина средних время работы в Сверд- 
лет с живыми вырази- ловске Бессонов много 
тельными глазами. И ску- писал, часто выступал с 
пая аннотация — ректор научными статьями и пу-
УПИ в 1924  1927 гг. У блинными лекц и ям и . Боль-
меия сразу промелькнула Ше всего его волновали 
мысль: не тот ли Бессо- проблемы развития выс- 
нов проходил но делу Бу- ше« школы и промышлен- 
харина»? «ос™ «а Урале.

Так начался поиск — В 1925 году в изда- 
догадки и сомнения, рабо- тельстве «Уралкнига» 
та в архивах, изучение выходит его научная ра- 
сУарых газет, книг... И бота «Современная Анг- 
вот что удалась узнать. лия». В следующем году

«С \  Бессонов чяѵтст- в «Московском рабочем» 
но вы делялся из состава издаются «Развитие ма- 
профессоров, — пишет в шин» и «Введение и при- 
своих воспоминаниях один меневие к развитию ма- 
из первых студентов УПИ шин» с примечаниями,
А. А. Борецкий. — Окон- как указано на титуаль- 
чнв Институт красной ных листах, ректора УПИ 
профессуры, он получил С. А. Бессонова, 
двухгодичную наградную «Все привлекало к не- 
комавдировку в Герма- му молодежь, — писал в 
нию, Францию, Англию, своих воспоминаниях быв- 
В Англии работал над ш«й студент, а  позднее 
докторской диссертацией, профессор В. В Констан- 
Послё окончания коман- типов, — тончайший ум 
дировки получил назначе- дипломата, широкая эру-

стуком. Хорош ая осанка, (тот, который вел суды 
горделиво посаженная го- по всем нашумевшим по
лова, интеллигентное ли- литическим процессам, ко- 
цо с большими карими торый допрашивал С. А. 
«соколиными» глазами. Бессонова в марте 1938 
Зал  взорвался аплодис- года, он хорошо его знал 
ментами. Видя безуспеш- по наркомату просвеіце- 
ную попытку председате- ния), будучи в Свердлов- 
ля  призвать собравшихся ске, как  писала газета 
к порядку, С. А. Бессо- «Уральский рабочий» 8 
нов высоко поднял руку ф евраля 1929 года, под- 
над головой: «Товарищи! черкнул, что «основной 
К чему эта игра в ладуш- минус УПИ — недоста- 
ки, когда надо занимать- ток помещений и обору- 
ся делом?», — голос тве- дования, поэтому по- 
рдый, хорошо поставлен- стройка нового здания — 
ный. Он говорил, и вре- вопрос назревш ий...», 
менами казалось — боль- Правда, самому Сер- 
шой артист исполнял лю- гею А лександровичу не 
бимую роль. В свою энер- удалось претворить свои 
гичную. речь оратор вклю- замы слы , но ГУК — это 
чал сравнения, образы , заслуга его, это своеоб- 
іюговорки. Говорил он .разный памятник ему. На 
два часа. И два часа здании ГУКа по праву 
мысль вливалась в соз- должна находиться мемо- 
нание слуш ателей, чтобы риальная доска ректору 
остаться надолго, может УПИ.
быть, навсегда... В 1927 году С. А. Бес-

Ііозднее я учился У сонов был отозван в Мо- 
многих профессоров в скву и направлен на пе- 
Москве, слы ш ал выдаю- дагогическую деятель- 
щ ихся ораторов, но тако- іюсть в Институт крас- 
го, как профессор С. А. ной профессуры, где про- 
Бессонов, не доводи- работал три года. Затем  
лось». его перевели в нарком-

внешторг и на диплома- реальны... что заявления 
тическую работу. По пред- (осужденных) никто не 
ложению И Н. Крестин- читает. «Судите сами, — 
ского он был послан в говорил Бессонов, — 
Англию — страну, кото- сколько больших госу- 
рую хорошо знал, свобод- дарственных деятелей не 
но говорил по-английски, стреблено. сколько луч- 
Вернувшись в мае 1933 ших полководцев уничто- 
года из Англии, снова по жено. Н еужели вы вери- 
предложению Крестин- те, что оіш в чем-то ии- 
ского, был направлен в новаты? Но ведь они фи- 
Германию в качестве со- зически уничтожены? 
ветника в Полпредстве Наивные вы люди, вы 
СССР. хотите, чтобы кто-то зая-

В Германии С. А. Бес- вил во всеуслышание, 
сонов пробыл до начала что ошибается и зря  рас

стреливает таких лю
дей...' Я с вами согласен 
в том. что рано или позд
но партия скаж ет свое 
слово. Но я  не уверен, 
доживем ли мы до этого 
дня. Это будет тогда, ко
гда наш Политиздат мас
совым тиражом издаст 
«Завещ ание Ленина», о 
существовании которого, 
мы, члены партии, знаем 
понаслышке, и одно толь
ко знакомство с которым 
карается тюрьмой».

В камере Бессонов 
оказался самым инициа
тивным человеком. Он 
предложил не тратить 
время даром, а заняться 
(полезным делом, при
ступить к изучению не
мецкого язы ка. Газарян 
говорит о том, что Бес
сонов разработал и при
менил свой метод изуче 
и ш  иностранного язы ка 
без учебников и «метод 
Бессонова оправдал себя. 
Мы быстро научились го
ворить, читать и писать 
по-немецки, не зная пра
вил грамматики...».

В связи с эвакуацией 
соловецкой тщ рьмы 17 
ноября 1939 года С. А. 
Бессонова вместе с остав
шимися заключенными 
посадили на пароход. С 
ними в тюрьме ехали и 
репрессированные члены 
Германской коммунисти
ческой партии, эмигриро
вавшие в Советский Со
юз. Среди них С. А. Бес
сонов нашел знакомого— 
им оказался секретарь
Э. Тельмана Гирш. На 
станции Кемь всех зак
люченных поместили в 
состав «столыпинских» 
вагонов и повезли в ор
ловскую тюрьму.

1937 года. В ф еврале он Антонина Дмитриевна, 
получил телеграм му с жена Бессонова, нахо- 
немедленным вызовом в дясь в концлагере, одна- 
Москву, дома он сразу  жды получила посылку 
был арестован. Потом — от своей матери и в 
пресловутый процесс, Бу- двойном дне коробки из- 
тырка, Соловки... В жур- под конфет обнаружила 
нале «Звезда» опублико- письмо Сергея Алексее- 
ван очерк С. Газаряна — вича: «Напрасно я пишу 
его воспоминания о Со- по всем разрешенным мне 
ловках. Он сидел с Бес- адресам и спрашиваю, гд е  
соновым в одной к ам ер е ., Тоня. Ни от кого не полу- 
«Некоторые считали, — чаю ответа. В настоящее 
пишет он, — что не отси- время я леж у в больнице 
дят своих сроков, что де- орловской тюрьмы с 
ла их пересмотрят и всех очень скверным плеари- 
отпустят... Бессонов при- ТОм. Ваш несчастный 
держ цвлется иной точки муж и отец», 
зрения. Он утверждал. Дни. проведенные в ор- 
что мы неправильно оце- ловекой тюрьме, были 
ниваем все происходя- последними днями жизни 
щ ее, потому что не пони- Сергея Алексеевича Бес- 
маем, что наши сроки сонова... В. ДУБЛЕНЫХ.

Делегаты выбраны
В понедельник, 16 ок- курсник стройфака Е. Кор- 

тября, прошли выборы де- кишко.
легатов от УПИ на Все- По результатам обсужде- 
союэный студенческий фо- ния наиболее доказательно 
рум. Кроме тех трех, чьи выступили О. Панфилов и
платформы были опублико- К' ГоРель'й- Они и будут

представлять наш институт, 
ваньі в ЗИКе, свою кандидэ- Впереди у делегатов встречи 
туру выдвинул четверо- со студентами УПИ, города.



Сегодня среди студентов 
бытует«, мнение, что ин
стинкт, заложенный от при
роды, поможет в выборе 
партнера и спутника жиз
ни. Отсюда и распростра
нение так называемого 
«пробного брака». А это 
приводит, как правило, к 
нежелательной беременно
сти, рождению нежелатель
ных детей.

При всем при этом, ан
кетирование, проведенное 
в ряде вузов, дало очень 
интересные результаты. На
пример, любовь в про
грамме жизни студенток 
пединститута, занимает

лишь пять процентов. 
Остальные распределяют
ся между профессиональ
ными интересами и быто
выми проблемами. Процен
тов семь озабочены рож
дением детей.

Ответы студентов меди
цинского института были 
совершенно иными. На воп
рос «Причина Вашего всту
пления в добрачные поло
вые отношения?» мужчины 
в большинстве случаев от
ветили — желание иметь 
ребенка от женщины, с ко
торой они живут. Студент
ки же, наоборот, назвали 
желание испытать новые 
ощущение удовлетворить 
любопытство, какое-то чув
ство, но рождение ребен
ка — где-то на самом по
следнем месте. Безусловно, 
все это отражает социаль
ное положение в студенче
ской среде.

Здесь нужно определить
ся совершенно четко — 
возраст возрастом, влече
ние влечением, а пока нет 
возможности обеспечить 
семью материально, сту
дент нуждается в поддер
жке и процент нестабиль
ных браков будет велик. Се
годня в государственном 
масштабе должна прово
диться кампания, в резуль
тате которой, студент ви
дел бы перспективы полу

чения жилплощади, воз
можности содержать семью 
материально.

Нельзя забывать и тот 
факт — если студент за
канчивает вуз, то это не 
значит, что он получает ав
томатически «высшее обра
зование» по общечеловече
ским ценностям. Может 
быть, это случайность, но 
среди моих пациентов — 
большая часть прошедших 
высшую техническую шко
лу. Есть люди, учившиеся 
в УПИ в одной группе и 
создавшие впоследствии 
семью. Из практики напра
шивается вывод — где-то в 
студенческие годы начинает 
формироваться комплекс 
неполноценности. А имен
но — человек не может 
проявить себя в сексуаль
ном плане, причем уходит 
от этого либо в учебу, ли
бо в работу, ищет какое- 
то психологическое заме
щение. То есть не возни
кает душевной гармонии, 
сексуального ба/іанса.

И по прошествии многих 
лет, приобретя комплекс 
материальных благ, став 
выше в профессиональном 
и социальном плане, уро
вень сексуальных отноше
ний у таких пар остается 
«студенческий». Бывает
так, что ими прочитано 
множество литературы по

половому просвещению, за 
плечами — супружеская 
жизнь, но силён предрас
судок — мне это не надо, 
я человек другого склада. 
Так проявляется одна из 
моделей поведения, зало
женная еще в студенческие 
годы.

Множество сегодняшних 
студентов, аспирантов, мо
лодых преподавателей соз
нательно не женятся долго. 
Просчитав все варианты 
создания семьи, они при
ходят к выводу, что со
держать семью на данном 
этапе не представляется 
возможным из-за матери
альных, бытовых, соци
альных и многих других 
причин. Отсюда и возни
кает • вариант «пробного 
брака». <;

Здесь возникает и еще 
одна проблема, упоминав
шаяся ранее, — нежела
тельная беременность, рож
дение ребенка. Для сту
денток это почти всегда — 
задолженности, пропуск за
нятий, академический от
пуск и прочие стрессовые 
ситуации. Во всех случаях 
страдает и учеба, и воспи
тание ребенка.

(Продолжение читайте 
а одной иэ ближайших 
выпусков «Ты и а») 
Материал подготовил 

А. НАГАЕВ.

В ЗОНЕ АНОМАЛИЙ
(Окончание, 

начало в №  33).

Хотя бы потому, что 
всю ночь, вся группа из 
17 человек бегала с дву
мя радиостанциями по
Зоне, а кому было лень— 
сидели у костра с треть
ей. А утром были шоки
рованы, узнав, что в это 
время другие группы ви 
дели некоторые объекты, 
а  в палатке, находившей
ся от нас в 2 0 0 — 300 
метрах, даже «кино» в ви
де неясных образов и 
формул в неизвестных 
знаках на ее стенке.

Вообще Зона, как объ
ект изучения, оказалась 
чрезвычайно интересным 
местом. На восьми ее 
квадратных километрах 
по выходным собирается 
до 300  человек. Все они 
что-то о чем-то слышали 
и приехали посмотреть на 
инопланетян, лелея тай
ную мечту при возможно
сти даже выпить с ними, 
судя по количеству при
везенного с собой спирт
ного. Понятно, что кроме 
чертей, вполне земного

происхождения, энтузиа
сты ничего не видят. А 
если же они все-таки на
бираются сил, то бегают 
по Зоне яркими фонаря
ми с твердым желанием 
найти «четырехметровую 
женщину или что-нибудь 
подобное» — так откровенно 
вы сказался один из «ис
кателей». В конце концов 
батарейки не выдерж и
вают и сдаются, фонари 
уже не дают яркий сноп 
света, а еле-еле тлеют, соз
давая иллюзию освещ е
ния. Тут-то и начинаются 
«контакты»...

Представьте себе, что 
кто-то с фонарем решил 
отойти от костра, а в это 
время навстречу ему идет 
другой с таким же фона
рем... Я был свидетелем, 
как двое пытались уста
новить между собой кон
такт и интенсивно пере
мигивались фонарями. А 
после, каждый из них 
рассказы вал, что видел 
летающую тарелку. И по
добных примеров самооб
мана можно привести мно
жество.

В будние же дни Зона

резко меняется. Переста
ешь натыкаться на ошара 
шейных л  испуганных лю
бителей острых ощ ущ е
ний, а действительно ано
мальные явления прояв
ляются все сильнее и 
сильнее. Появляется воз
можность наблюдать све
тящ иеся шары, размером 
с теннисный мяч, висящ ие 
в воздухе на уровне глаз 
и на местном жаргоне на 
зываемые «кокеткой». 
Название это они получи
ли за то, что как будто 
манят к себе, совершая 
эволюции, но при прибли
жении метров на пять или 
освещении фонарем, исче
зают. Однако ее безо 
всяких затруднений мож
но обойти вокруг.

Можно встретить све
тящ иеся «столбы», «ган
тели», черные непрозрач
ные «цилиндры», также 
исчезающие при прибли
жении или освещении, на
блюдаются многогранные 
кристаллы очень боль
ших размеров (метра 3 — 5 
в поперечнике), которые 
такж е парят в воздухе и 
в отличие от остальных

объектов перемещаются 
в пространстве.

Замечено, что маивыс- 
ш ая активность Зоны 
бывает в естественных 
очагах поражения леса — 
на пашнях, покосах, мас
совых вывалах деревьев. 
В этих местах возможно 
даже прямое воздействие 
на человека. Возникает 
ощущение удара электри
ческим током, онемение 
конечностей, резкая го 
ловная боль, повышение 
артериального давления. 
На пашнях очень четко 
проявляется эффект
«ауры» (но без следующе
го за этим состоянием 
припадка) — человек на
чинает видеть биополе 
вокруг живых объектов в 
виде фосфорисцирующего 
свечения. В стационарных 
условиях для этого необ
ходимо очень сложное 
оборудование.

Но самое интересное 
человек замечает уже поз
же, когда обнаруживает, 
что может вызывать и 
прекращ ать это состояние 
по собственному желанию, 
независимо от того, нахо
дится ли он в Зоне или 
уже дома. Зона как. бы да 
ет толчок к развитию 
скрытых, ранее не прояв
лявш ихся резервов орга

низма, например экстра
сенсорных.

Все это дает материал 
для возникновения инте
ресной теории. Если Лес 
рассматривать как единый 
идеально экологически сба
лансированный механизм, 
то у него должно сущ ест
вовать единое биополе с 
какими-то определенными 
параметрами. Естественно, 
что и биополя организ
мов, образующих эколо
гическую систему Леса, 
должны быть близки друг 
другу; Отсюда следует, 
что любое живое сущест
во, имеющее свое биопо
ле, отличное от биополя 
Леса, входя в контакт с 
последним, наруш ает уста
новившийся баланс. И
так как любое действие 
вызывает противодейст
вие, на границе полей на
чинаются местные возму
щения, не могущие не от
разиться на организмах, 
теряющих энергию на
поддержание стабильного 
поля.

Другое дело, если био
поле человека, входящего 
в Лес, близко к биополю 
Леса. Они не только не 
вредят друг другу, но и 
взаимно подпитываются. 
Лес считает такого чело
века за «своего» и вклю

чает его в общую энерго
систему. У таких людей 
появляется избыток энер
гии, который и помогает 
раскрытию возможностей.

Вообще, из всех удиви
тельных и таинственных 
вещей, происходящих «а 
Зоне, многие в той или 
иной степени поддаются 
объяснению. Если же 
вы хотите узнать что-то 
про инопланетян, советую 
обратиться к ранее напе
чатанным статьям, пестря
щим фактами.

Я же хочу сказать, 
что пцездки в Зону за 
контактами — занятие 
бесполезное, ибо пользы 
от этого никому не пред
видится, а вред сущест 
вует, и немалый. Бук
вально вытаптывается 
уникальное природное об 
разование, которое необ
ходимо изучать самым 
серьезным образом, имен
но как уголок природы, но 
никак не место контактов. 
Потому что контакт как 
таковой возможен лишь* 
тогда, когда обе стороны 
могут что-то дать друг 
другу. В одностороннем 
же порядке контакт не
возможен, и пока ОНИ не 
захотят этого, никаких 
действительно полезных 
контактов не будет.

Стройф аку — 60!
О периоде становления 

строительного ф акультета 
вспоминает первый де
кан Константин Николае
вич Карташов:

— В марте 1928 года 
по конкурсу я  был за
числен старшим ассистен
том кафедры обогащения 
полезных ископаемых 
Горного ф акультета УПИ.

Попав в институт, я 
сразу ж е начал добивать
ся совместно с рядом дру
гих специалистов орга
низации строительного 
факультета. В  р езу льта
те осенью 1929 года был 
создан строительный ф а
культет, деканом которо
го был назначен я. Вна
чале создаются кратко
срочные курсы для про
рабов. Первыми слуш ате
лями этих курсов стали 
преимущественно практи
ки - строители, коман

дированные из различных 
городов и районов обла
сти. В 1929 г. были вылу
щены первые 20  курсан
тов. В том же году на
чались занятия первого 
курса строительного ф а
культета по сокращенной 
программе. В июле 1931 
года состоялся первый 
выпуск в количестве 26 
человек.

С честью коллектив 
выдерж ал трудные и на
пряженные годы Великой 
Отечественной вовйны. С 
первых ее дней большое 
число студентов и науч
ных работников ушло 
добровольцами на фронт. 
Оставшиеся в ты лу ак 
тивно участвовали в пе
рестройке производства на 
выпуск оборонной про
дукции. Несмотря на 
трудности военного вре
мени факультет ежегодно

обеспечивал выпуск мо
лодых специалистов. За 
военные годы подготов
лено 2 7 8  инженеров - 
строителей.

Сегодня на стройфаке:
— организован допол

нительно один дисплей
ный класс; ,

— открыты две но
вые специализированные 
аудитории (учебно - ме
тодические) при кафедре 
строительного производ
ства и архитектуры;

— заканчивается мон
таж комплекса АРМ -22
01.4 , который позволит 
осуществить мечту науч
ных работников — со
здать замкнутую систему 
обеспечения ЭВМ ка
федр;

— разработана и на
правлена в Министерство 
18-миллионная програм
ма по развитию м атери
ально - технической ба
зы  строительного ф акуль
тета на 1 9 8 9 — 2000 
годы. ТСУ Главсредурал-

строя, Агропром, Урало- 
Сибирская дирекция стро
ящ ихся предприятий под
твердили финансирова
ние программ;

— в счет выполнения 
программ в этом году 
«Свердловскграждан п р о- 
ект» выдаст в качестве 
подарка к нашему 60-ле- 
тию документацию на 
строительство лаборатор
но - аудиторного корпуса 
на 3  0 0 0  квадратных мет
ров — с 1989 года на
чал функционировать уча
сток «Вузстрой» на базе 
строительного ф акульте
та, СУ-31 треста «Граж- 
данстрой» ТСО Главсред- 
уралстроя. Задачи участ
ка — строить объекты 
для института, в настоя
щее время — студенче
ское общежитие.

Д ля улучшения прак
тической подготовки сту
дентов начато обучение 
студентов второго курса 
рабочим профессиям, на
пример, на кафедре

ТГиВ. З а  счет времени 
на СРС обучено две груп
пы студентов в м астер
ских ЭПК института и в 
УПТК объединения Урал- 
сантехмонтаж.

Ежегодно свыше 200  
дипломных и курсовых 
проектов и работ реко
мендуются к' внедрению, 
заслуживают внимания 
комплексные проекты, 
выполняемые по хоздого
ворной тематике, ежегод
но около 30  штук, напри
мер, по кафедре город
ского строительства «По
селок энергетиков в 
г. Нягани Тюменской об
ласти».

Проведенный анализ 
распределения инжене
ров - строителей по днев
ной форме обучения за 
прошедшие пять лет по
казывают, что в Сверд
ловской области остает
ся 7 1 — 76 процентов, в 
том числе в Свердловске
4 2 — 47 процентов мо
лодых специалистов, ко

торые в основном направ
ляются в проектные ор
ганизации, так как свы
ше 6 0  процентов состав
ляют женщины, в строи
тельные тресты — 28 — 
34  процента.

З а  60  лет подготовле
но 11 докторов наук и 
183 кандидата техниче
ских наук, 13 865 инже
неров - строителей, в том 
числе около 200  для 
братских соцстран.

Государственная экза
менационная комиссия от
мечает высокое качество 
специалистов, правда
ГЭКи отмечают и недо
статки подготовки моло
дых инженеров в обла
сти экономики н органи
зации производства, в 
области научной органи
зации труда.

Выпускники факульте
та успешно решают важ
нейшие народнохозяйст
венные задачи на строй
ках страны.

НАШ АДРЕС: 620002, Свердловск, УПИ, редакция «ЗИК», главный учебный корпус, 3-й этаж, телефон 44-88-22.

Как мы м обещали а В первую очередь мы 
предыдущем номере «ЗИК», долж на помыслить о том, 
у нас в гостях — врач- есть ли вообще любовь 
сексопатолог Ю. Гаврилов, среди студентов и как 
Темой его первой беседы встретиться со своей из- 
стало взаимоотношение по- бранницей студенту. Пока 
лов в студенческой среде, социальные факторы сту-

СТУДЕНТ И ЛЮБОВЬ
денческой жизни не рас
полагают к долговремен
ному и прочному союзу мо
лодых, их душевному ком
форту. Положение сегодня 
таково, что если студент не 
подрабатывает дополни
тельно, семью ему со
держать трудно. Даже то, 
что студенческая семья 
может жить в семейном об
щежитии, не создает пред
посылок к хорошему бра
ку. Понятно, что каждая 
студенческая семья стре
мится жить сегодня от
дельно. Но не все имеют 
такую возможность.


